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创新创业教育开展情况

我校十分重视学生的创新创业教育，学校以省级名师工作室——

“何哲文创新工作室”为依托，积极开展创新教育活动。此外在校内

设立“小小驿站”学生创业实践基地，创建了“快取快递”、“花影设

计”、淘宝创业等多个在校学生创业项目。此外，我校开设创新创新

等相关课程，在日常教学中渗透创新创业教育。
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花桥商务城中专创新创业工作总结

职业院校学生职业素养提升，是贯彻党的十九大精神，落实立德

树人根本任务，培养适应产业发展需要、德能兼备、全面发展的高素

质技能人才的重要手段。长期以来，我校在以“创业、创新、创优”

为核心内容的“三创”精神引领下，重视和加强学生创新精神与创业

实践能力的培养，强化专业实践教学，建设校企合作育人模式，发挥

企业参与主动力，把培养学生的综合素质、创新精神和创业实践能力

作为教育教学改革的重点，把全面提高学生的综合职业素质和能力作

为首要任务，以学生的成长和体验为中心，积极推动学校专业教育与

职业素养提升相融合的培养模式，在提升学生专业能力的同时，促进

学生道德品质、科学素养、职业能力的可持续发展。

一、创新活动方面

学校以省级名师工作室——“何哲文创新工作室”为依托，以创

新大赛为平台，积极开展创新教育活动。为确保创新教育工作落到实

处、有效推进创新比赛工作进程，确立由分管校长为组长、实训处为

责任部门的领导小组，定期召集相关组员召开创新工作会议，定期邀

请相关专家给学校师生开展创新发明类的培训及讲座。为了更好的引

导学生进行创新比赛，学校每学期在全校范围内组织一次金点子活动，

通过师生的广泛参与不断扩大创新比赛的影响力、激发学生的创造力，

提升创新作品质量。近两年来，学校选送的创新作品在江苏省职业教

育创新大赛中获一等奖 2个，三等奖 1个；申请实用新型发明专利 1

项；2 件作品分别荣获第六届、第七届昆山市青少年科技能创新市长
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奖，学校被评为昆山市青少年科技创新“摇篮奖”。

二、创业活动方面

近年来，我校力推学生创业实践基地建设，在不断摸索中努力前

行。以学生创业实践基地建设为抓手，努力提升职业学校学生职业素

养和综合能力，为学生成长、成才搭建平台，为学生从“学校人”到

“职业人”的转化提供实践的途径。我校“快取快递”学生创业实践

基地于 2015 年 11 月正式成立，由我校物流专业多名学生共同创办运

作至今，作为我校快递包裹的集中投送点。创业基地创办的目的主要

是为了规范校园内快递包裹的收、发程序，避免师生因签收快件而影

响正常的教育教学秩序，也为专业建设和学生提供实训、实践的平台。

校园快递工作室采用“校企合作”的模式，合作企业为校园周边快递

公司。企业主要负责提供员工培训、环境布置、寄件服务、软件平台

的安装及授权等。校方为保证基地的正常运作，给予必要的支持和帮

助，学校不仅无偿提供了场地和必要的设备、器材，免去了租金、水

电等费用，同时学校还安排了多名相关专业指导老师进行跟踪管理和

协调工作，保证了创业基地持续稳定的发展。

今后，我们将进一步挖掘潜力，进一步提炼特色，进一步开拓创

新，通过学生创新创业实践基地的各个平台，将职业学校学生素养提

升工作有机融合，发挥职业学校特色，在提升学生专业实践能力的同

时，切实促进学生道德品质、科学素养、职业能力的可持续发展，培

育现代社会发展需要的合格建设者和接班人。
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昆山花桥国际商务城中等专业学校

举行“小小驿站”创业基地开业仪式

2016年 3月 21日中午，我校在校园广场举行了“小小驿站”—

—“快取快递”站和“花影设计”创业基地开业仪式。黄磊校长、徐

慧华副校长和何哲文副校长出席了本次活动。活动由何哲文副校长主

持，15电子商务 1班和 15中高物流 1班的同学们参加了此次活动。

何哲文副校长介绍了“小小驿站”的基本情况——“快取快递”为师

生提供“取快递”和“寄快递”的服务，重在解决学生挤在校门口接

快递时所造成的校园秩序混乱问题；“花影设计”专为师生提供证件

照的拍摄、冲洗、塑封等服务，鼓励学生创业。接着，徐惠华副校长

为“快取快递”站和“花影设计”社授牌。最后，由黄磊校长宣布创

业基地开业，并为“快取快递”站送出了第一份快递业务。

创业基地的成立，为学校物流专业和电子商务专业的学生提供了

实践的平台，是学校以培养技能型人才为己任的体现。学校将以此为

契机引领更多学生创新创业，为中职学生的职业技能夯实实践基础，

为今后学生走上社会、更好的服务社会做好准备。
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中高职衔接 3+3 物流服务与管理专业

“快取快递”学生创业项目运营报告

一、“快取快递”基本情况：

成立时间：2016年 3月

创业基地人员：15中高物流 1、15中高物流 2

参加创业时间：2016年 3月-2016年 6月

创业基地地点：学校食堂对面创业基地

创业基地规模：面积 20平方

设施设备配备：3台电脑，两张书桌，两个货架，三台扫描枪

二、“快取快递”业务运营情况：

和快递公司对接的情况：一切正常

工作的具体流程和环节：

1. 从西门与快递员交接快递包裹

2. 运送快递包裹至快递站

3. 快递包裹进行入库管理

4. 快递包裹进行编码

5. 完善散单

6. 快递包裹放入货架

7. 学生凭短信编码取快递包裹。

业务量情况：

日接单量：49
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月接单量：1495

至今接单量共多少：7545

收支情况：收入 815元 支出 354元

运营评价：口碑良好，希望有更大的发展，寄取快递更方便了

三、“快取快递”业务存在的问题：

1.货物传送不方便，不能够及时录入电脑，堆积在桌面上。

2.出入快递站人员不够严谨，外来人员随意进入。

3.无提示板，不能告示学生快递是否已到达快递站，导致学生堵在快

递站门口询问，引起一些麻烦。

4.快递站的装修黯淡，不能使学生感兴趣，留下一个好的印象。

四、“快取快递”未来的计划打算：

1禁止外来人员随意出入快递站。

2.保持快递站整体整洁。

3.招募更多的实习生，帮助他们了解物流信息，增强物流方面的知识，

便于以后实习工作。

4.引进更多的快递业务，减少学校西门快递收件学生的拥堵，并且学

生放学后也可来快递站取件。

5.准备拓展小物件买卖活动，例如：明信片、信封、邮票等等。提高

学生的课外兴趣。

6.完善制度建设。
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“快取快递”创业心得

吴丹丹

我们在快递站已经大约工作了 2个月，作为物流班的学生能够有一个实践的

机会来到快递站工作是十分开心的。在工作的这段时间里，我们也遇到了许多问

题，但我相信我们快递站的成员会一起解决这些问题并且对处理快递站的工作会

越来越娴熟。

刚开始进入快递站的时候，我们对于工作所需要的东西也不清楚，购买得工

具也就不齐全，给后来的工作也造成了麻烦，后来购全了工具并开始渐渐适应快

递站的工作，从西门交接快递，运送到快递站，再进行入库，完善散单，摆放快

递等一系列的流程。一开始我们用铁笼车来交接快递，但这个笼车并不灵敏，方

向不能够自由转换，于是我们换成了购物车，方便了许多，提高了工作效率。在

帮学生找快递时我们也遇到了些麻烦，光看来拿快递学生的名字所耗费的时间很

长，有时量多的时候，找一个快递就要花很多时间，这让其他来拿快递的学生等

很久，所以我们想到利用记号笔根据入库的编号在入库时写在快递上，这样就方

便了许多。在学生来拿快递时，根据短信上的号码来找快递，节省了很多时间。

后来申通快递因为老板的要求，在交接给我们快递时，已经将面单撕掉，导致我

们完善的时候，会因为学生的信息撕掉而无法通知他来拿快递，只好等学生自行

来取。还有一次出现丢件的情况，学生来拿自己的快递时，他的快递已经显示被

取走，我们大概也有印象是有人来取过，但来取快递的同学直接报的姓名，我们

也没有确认短信直接给了他快递，使那位同学丢了件，所以给那位学生做了赔偿。

我们吸取了教训后，在学生拿快递时须出示手机短信，以防再次出现此类问题。

在以后的工作中，面临的问题将会越来越多，这对我们来说是一个很大的挑

战同时也是一个学习的途径，在物流方面我们将会领悟到更多的知识，对我们的

学习也有很大的帮助。最后，希望快递站能够发展顺利，我们也会更加认真的对

待这份学习的机会。
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“快取快递”创业心得

张静怡

在 2016 年三月份上旬期间，我们 3+3 物流服务与管理两个班的同学和指导

老师钱晓峰老师利用了课余时间，建立起的快递站渐渐发展成雏形。我们“快取

快递”为师生提供“取快递”和“寄快递”的服务。重在解决学生挤在校西门口

接取快递时所造成的校园秩序混乱问题，还顺便鼓励了我们这些中高职学生创业。

刚开始创立的时候我们经历过各种各样的问题，但是我相信只要我们坚持下

去，找到解决的办法，再大的问题我们也能迎面克服。我们第一次发生的大问题

便是同学们按名字来取快递非常的麻烦，也需要找很久，耽误很长的时间，甚至

有可能误给。所以，我们很快便想出了实用的办法：买了几支记号笔，在入库的

同时在包裹上写好编号，再拿去完善。等同学们来拿快递的时候，根据收到的短

信上的编码，我们就能很快的从快递中找取包裹，节省了不少的时间。

同时，快递站也有“寄快递”的服务。由于我们的原因，在快递站有两三个

人同时在寄快递的时候，我们犯了一个很大的失误：把同学 A的快递寄到了同学

B要寄的地方。结果等对方收到货后，才发现我们犯了很大的错误。犯了错误，

我们就要去弥补。所以，我们赶紧联系的双方，商量该怎么样去解决这件事情并

表示对同学们的歉意。最终，我们负责了包裹来回的运费。古人曾说过“吃一堑，

长一智。”相信我们以后一定不会再犯，快递站也会越来越好。

我们一起在学校快递站努力着进步着，让我知道了要努力，要付出，才会有

回报。做一件事，只有付出了，努力了，才能从中体会到。现在苦一点，累一点

不要紧，因为我们是在为以后打好基础，为以后的成功做标准。我相信，没有完

美的个人，但有完美的团队！
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我校学生电子商务创业基地淘宝网站信息



11



12


